

Nº 67010 cultura y espectáculos

La Tercera / Domingo 12 de abril de 1998

Intelectuales y científicos chilenos en el extranjero: La eterna fuga de cerebros

● No sólo los futbolistas son cotizados; la inteligencia nacional también tiene un buen precio en el exterior.

Es una frase bastante manida eso de decir que en todas partes siempre hay un chaleno. Pero no por repetida dejó de ser cierta. Y así como es posible encontrar un compatriota en Tumbesú o Alaska, también se los puede encontrar a la vanguardia en los diferentes campos del mundo intelectual. Pero estos chilenos de excepción generalmente están lejos de Chile y, en su mayoría, no por deseo, sino por desesperación.

Un caso paradigmático es el del biólogo Francisco Varela, el científico chileno más importante a nivel mundial (según el historiador cultural William Irwin Thomas, sería el Newton de la ciencia de la mente).

Varela es Director de Investigaciones en el Centro Nacional de Investigaciones Científicas de Francia;

En la misma línea de Varela se encuentran los estudios de Humberto Maturana, Premio Nacional de Ciencias Naturales 1994. Aunque sus trabajos son tan citados y reconocidos a nivel internacional como los de su colega Francisco Varela, Maturana ha preferido quedarse en Chile aunque no le han faltado ofertas. Pensemos aquí por un "compromiso ético", que le permita devolver al país lo que ha recibido de él".

Humberto Maturana demuestra, al recibir el Premio Nacional, la fuga de cerebros. "Necesitamos tener un nivel de autonomía para poder asentir en el mundo sin desaparecer. Debemos lograr una integridad propia, a través de la maduración de nuestras capacidades y nuestro saber. Este paso es fundamental para encontrar el desarrollo al que Chile aspira".

Para terminar con el exodo de científicos e intelectuales debería formarse un espacio donde su labor sea reconocida por la ciudadanía.

Según Maturana, muchos científicos de primer nivel volverían al país si se les ofrecieran las condiciones adecuadas, "para realizar su quehacer en forma legítima y con sentido social".

Para el escritor Jorge Edwards, Premio Nacional de Literatura 1994, de vuelta al país luego de vivir muchos años en el exterior, las razones para irse son muchas: "Los niveles que se dan en Chile no son los internacionales en

Chile faltan oportunidades, el único lugar para desarrollar investigación es la universidad y allí no hay vacantes. El Estado debe retirar personas de edad o poco mérito, pero eso requiere gran cantidad de dinero que no se está dispuesto a invertir".

Para él, la idea de que los científicos se van para poder incorporarse de mejor forma al mundo académico mundial ya no es válida, "porque con los niveles de comunicación que existen en la actualidad se puede estar al día y completamente vigente desde cualquier lugar del mundo".

Daniel Osorio G.



Jorge Edwards, Premio Nacional de Literatura, cree que la fuga de cerebros obedece a la falta de nivel intelectual de nuestro país.

Algunos chilenos Top Ten

Varios son los chilenos que destacan por encontrarse entre los mejores en sus respectivos campos. Todos viven fuera de Chile. Entre los pintores, Roberto Matta es reconocido como uno de los mejores artistas vivos; uno de sus cuadros se vendió en 500 millones de pesos.

Autoridad mundial a nivel de comunicaciones es el ingeniero Fernando Flores, ex ministro de Salvador Allende; ahora consultor internacional filósofo del cambio y uno de los tres mejores del mundo en el campo de la reingeniería industrial. Flores es autor del software El Coordinador, que sólo en 1987 le reportó ganancias por más de 40 millones de dólares; la revista Fortune lo incluyó en su lista de hombres más ricos del mundo.

En el cine, el chileno top es Raúl Ruiz, director de casi un centenar de películas, dos de las cuales están consideradas entre las mejores de la década de los '80. En 1997, el Festival de Berlín lo distinguió con un Oso de Plata como premio a su dilatada trayectoria.

También son top a nivel internacional los escritores Isabel Allende, Luis Sepúlveda y Alejandro Jodorowsky; el dibujante de cómic Félix Verga y el filósofo Rafael Echeverría.

La eterna fuga de cerebros [artículo] Daniel Osorio G.

Libros y documentos

AUTORÍA

Osorio Retamal, Daniel

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La eterna fuga de cerebros [artículo] Daniel Osorio G.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)